

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 1.º

Juésves 3 de noviembre de 1859.

NÚM. 290.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Salé el sol á las 6 horas y 32 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 55 minutos.  
Sale la luna á las 2 h. y 4 m. de la mañana.  
Pónese á las 4 h. y 4 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Por el interes que inspira en estos momentos todo lo que tenga relacion con el imperio de Marruecos, creemos que nuestros lectores verán con gusto la curiosa carta que el señor conde de Castellá, persona conocida en Palma por haber estado algun tiempo entre nosotros, escribe desde Tánger al señor D. Ramon de Campamor, director del periódico *El Estado*.

«Tánger 15 de octubre de 1859, á las once y media de la noche.—Mi querido Ramon: Una carta de Tánger del, por mas de un motivo de cantado, *dia 15 de octubre de 1859*, debe para tí tener algun alicientillo.

Esta es, pues, la fecha de la que mi buena amistad te dedica como recuerdo, escrita á las mismísimas barbas del diplomático berberisco Sidi-Mahomed-el-Katip, plenipotenciario del nuevo emperador Muley-Solimán el Mulato. ¡Cual te reirías, mi querido Ramon, si estuvieras aquí situado, no ya entre la Europa y el Africa, segun los chuscos extranjeros llaman á nuestra patria, sino de lleno en el refinamiento de la mismísima tierra del Koran, cuyos versículos oigo á todas horas repetir desde los minaretes de las tres mezquitas que tiene esta ciudad mora, tan mora como debia serlo al albergarse en ella los fugitivos de Granada, allá por los alrededores del siglo XVI!

Si, Ramon, tu reirías: y puesto que una prolongada risa, concluye siempre por atacar el sistema nervioso, tú, que lo tienes bastante desarrollado, terminarias por llorar amargamente, contemplando con dolor la grande honra que estamos haciendo á estas buenas gentes de tratarlas con los mismos miramientos, con mas aun que al sacro colegio romano, al cual hemos faltado por lo menos tantas veces como los moros del Riff faltarán á sus promesas ahora y siempre.

¡España toda, la patria de tantos y tan nobles recuerdos, ocupada seriamente del asunto de Marruecos! Ciertamente que no lo vale, y, sin embargo, le hemos dado tal importancia, que este pueblo, de suyo ignorante y orgulloso, basará su conducta diplomática futura en las inusitadas lecciones de cortesania y miramiento internacional que ha recibido de España.

Llevo aquí varios dias. El infeliz berberisco vendedor de dátiles en Cádiz nada ha dicho ni escrito del mal trato que sufrió ha pocos dias en aquella culta ciudad, pues de otro modo á las once de la noche del 15, una hora antes de espirar el último plazo del último ultimatum, mal podria yo, con mi secretario, pasearme tranquilo por las calles de Tánger, recibiendo tan solo saludos respetuosos y el *salé-malecón*, *malecón-salé* de algunos moros, que es como decir *vaya V. en buen hora*.

Tú conoces, mi estimado amigo, varias descripciones de Tánger, una de las mas importantes ciudades de Berbería y exceptuando 50 cañones de á 68 y de 80 que nuestros cordiales aliados de la Gran-Bretaña les han vendido y hasta ayudado á colocar en batería, poca novedad ofrece este punto guardado por pocos soldados, aunque á tan corta distancia de Algeciras y Tarifa. Verdad es que no lo está mas de Gibraltar, donde saben estos *inocentes moros* que se hallan 1,970 cañones nuevos mirando á España, y 6,000 hombres para servirlos, con viveres para 40,000 durante cuatro años: porque, repito, que no ignoran ellos el cuidado que se toman por sus cosas los hijos de Albion que, entre parentesis, bien pueden estar mas robustos que nuestros soldados con té, café, jamon, patatas y abundante rom, que profusamente se les suministra. En Tánger hay sobre 9,000 judíos ó hebreos, bien dignos por cierto de particular mencion en cualquier escrito, siquiera porque entre este número, la mitad al menos, pertenece al sexo femenino que ostenta realzada con lujosos trajes, una belleza deslumbradora. La judía de Tánger, y la de Tetuan especialmente, es el bello ideal de la mujer: y á decir verdad no necesitan de artificioso adorno sus ojos negros y sus labios de carmin para arrebatar á cuantos puedan contemplarlos. En efecto, Ramon; por mas que siempre te haya conocido un desden natural ó fingido por lo que hay de mas bello en la creacion, yo que quizás en solo este punto no he congeniado contigo, me complazco en darte algunos detalles de estos errantes judíos, que forman la parte de la poblacion mas laboriosa, activa é inteligente de Berbería, y á quienes los moros detestan con predileccion, tanto como ellos los temen: nosotros debemos huir de los judíos como de serpientes.

Al primer amago de guerra los judíos de Marruecos remitieron á Gibraltar sus ropas, efectos, muebles y alhajas, para librarlos de la rapacidad de los moros y algunos añadian que tambien de los cristianos. Por eso en esta semana, en que celebran sus Pascuas de Cabañas, nos hemos visto privados de admirar la mayor parte de sus ricas vestiduras, y Ratjma, Semí, Donna y Estér ostentaban solo su blanco turbante, por temor de la guerra: súbditas las mas de la vecina Inglaterra, habian llevado á Gibraltar sus joyas.

Los moros á quienes hoy no sé si llamar aun nuestros enemigos, viven con nosotros en una armonia digna de los tiempos de mas cordiales relaciones.

Dos almuerzos con nuestro representante, Sr. Blanco del Valle, á quien debí franca hospitalidad que agradecer; una comida con el Sr. Colaso, cónsul general en Portugal; varias con el Sr. vizconde de Castillon, cónsul general de Francia, y una muy buena con el amable M. Drumon de Hay, encargado de

negocios de la Gran-Bretaña, seguida de un paseo á caballo hé aqui mi vida en Tánger; y no te quejarás de que no haya estado en perfecta y cuádruple alianza, ni dejado de probar á nuestros intimos aliados el merecido caso que sé hacer de sus escolentes cocineros, por mas que no sean de mi gusto algunos de sus *pasteles*.....

La conocida oposicion que en estos momentos nos hace la Inglaterra en la cuestion de Marruecos, me hizo mirar con mayor predileccion y estudiar fisiológica y moralmente al representante de un pueblo, que en el mas pequeño de sus agentes, es el reflejo del gran poderio que ejerce en los destinos del mundo. M. Drumon de Hay es hijo del encargado de negocios de la Gran-Bretaña, del mismo nombre, y cuya familia cuenta mas de 44 años de residencia seguida en Berbería. Puede, por lo tanto, decirse que M. Hay es un verdadero indigena, cuya lengua habla como propia, y cuya viveza contrasta con el carácter del pais que representa. De pequeña estatura, moreno, con pelo, patillas y bigote negros, es difícil hallar una persona en cuyos grandes ojos oscuros haya mas fuego, mas inteligencia y mas penetrante vivacidad. Las lenguas española, francesa é italiana le son tan familiares como la suya, y educado en Inglaterra, es un verdadero *gentleman* en sus hábitos y en sus maneras. Casado con una encantadora señora sueca, tiene en los colegios de Lóndres sus tres únicos hijos, nacidos en Tánger tambien. Pintor, poeta, literario, artista y cazador, su conversacion es tan amena como variada, y su rica biblioteca, que me ofreció noticias curiosas de Marruecos y cartas geográficas que no he hallado sino en su casa, atestiguan que sabe en este rincón de mundo escoger cuanto hay de útil, agradable é instructivo en Europa. Su casa es un verdadero museo de objetos artísticos, y se ven en ella con profusion las pinturas, varias armas que aportaron los moros fugitivos de España, los tapices turcos y cuanto ofrecen los mercados de Oriente.

Inglaterra prohíbe sabiamente á sus agentes recibir condecoraciones de potencias extrañas, pero en cambio no puede poner coto á la libertad de los monarcas á quienes se prestan servicios á menudo en las funestas costas del Riff: así es, que entre las curiosidades de M. Hay, pude admirar dos copas de plata labrada, de cuatro pies de altura, verdaderos monumentos del arte con que el Rey de Suecia recompensó hace pocos años los servicios del agente británico, que supo librar habilmente á aquella nacion del oneroso y vejatorio tributo de 25,000 duros anuales que pagaba al reino de Marruecos.

En los tiempos positivos que corren, no dejé de hallar de mejor gusto este género de recompensa hereditaria en las familias, que la

escrupulosa vanidad de colgar al ojal del frac una cruz que se da indistintamente á cualquiera. El rey de los belgas, por parecidos motivos, se ha encargado de proveer á M. Hay de armas de fuego que justifican el renombre merecido de Lieja y Bruselas, arsenal de medio mundo, favoreciendo así la pasión dominante por la caza de este activo negociador, que ha dado muerte en pocos meses á la enorme y fabulosa suma de 300 jabalies.

El difunto emperador de Marruecos era el amigo particular de M. Hay, padre, y los regalos de monturas, caballos y armas que se conservan en la casa, son otras tantas pruebas de la buena inteligencia que reinó durante tan largo período con el único agente europeo que visitaba la ciudad de Fez una vez al año. ¿Estrañarás tú ahora que la Inglaterra y el agente inglés en representación suya, y junto con los anteriores antecedentes la proximidad de la primera fortificación del mundo, sean los verdaderos dueños de Marruecos? Esto es lógico, y tan natural, que no puede estrañarle nadie que, como yo, se haya tomado la molestia de estudiar la cuestión sobre el terreno. Mister Drumon sería en cualquier parte un hábil y entendido agente, y comprendería con sobrado tino los intereses del país que representase. En Marruecos es una potencia moral y material, en pleno ejercicio de todo género de influencias, dominando los negocios y la política que ha creado, y que solo en 1845 vió su difunto padre burlada por la poderosa Francia, que tiene en mas la agilidad de sus zuavos y el poder de los cañones de á 80 de sus escuadras para resolver problemas, que no las notas intencionadas de los cavilosos diplomáticos.

Dejo á tu buen juicio apreciar en lo que realmente vale el tenérselas que haber con el ministro de negocios extranjeros marroquí el Katib, dechado de astucia, de malicia y de mala fé, y con la extraordinaria influencia de la mas astuta Albion, interpretada á las mil maravillas por el entendido, activo y enérgico M. Hay. Solo estando aquí puede estimarse en su valor justo el efecto de las recientes concesiones del nuevo sultan, y mucho temo que dejen satisfecho al gobierno de Madrid, que debería ya saber tratar, cual se merecen, á estas inciviles hordas. ¿Saludar al pabellon de Castilla? «Lo haremos cuantas veces nos deis pólvora para ello, nos contestan.» ¿Castigar los que ante los moros de Ceuta han insultado las armas de España? «Os entregaremos cuantos moros queráis para cortarles el cuello, y los iremos cogiendo por el camino, pues todos son aquí culpables, y en Marruecos un moro vale menos que una gallina ó un huevo.» ¿Nos concederéis terreno ante Ceuta y Melilla? «Cuanto queráis, pero ni el vuestro ni aun el nuestro ha sido jamás respetado.»

Hé aquí la lógica de los moros, que no toman en cuenta los tratados que afectan en lo mas mínimo sus hábitos de vida primitiva. En cuanto al gobierno, es de igual modo maquiavélico, y á trueque de parecerse difuso, te repetiré un pequeño bosquejo de la manera como son aquí entendidos los negocios.

No há muchos años los indómitos rifeños robaron un buque mercante inglés, por el que se les exigía una fuerte suma, con amenaza de bombardear á Tánger por una escuadra, de Gibraltar, tomando así sangrienta venganza. La respuesta del sultan se hizo aguardar poco, y hé aquí lo que á sus mas caros amigos los ingleses decia Abd-El-Rhaman: «No tengo el dinero que pedis, pues estoy sin un blanquillo (moneda árabe que vale 8 maravedis) y calculo que los gastos de vuestra expedición á Tánger costarán 50,000 libras esterlinas; pues bien: esto puede arreglarse á gus-

to de todos: dadme vosotros á mí solo 40,000 libras esterlinas, y corre de mi cargo el bombardear á Tánger, y mi guardia negra apenas dejará una cabeza en el sitio que la halle...» ¿Qué te parece, Ramon?

Se me olvidaba decirte que he visitado la flota inglesa, que tiene 42,000 marinos y soldados, y 4,300 cañones. Todos estos buques han sido hechos despues de la campaña de Crimea, y por supuesto de hélico. Pueden con la velocidad del rayo acudir á cualquier parte, y tu comprenderás el efecto que producía en el Estrecho nuestro navio *Isabel II*, mecido por las tranquilas aguas, mientras el viento, no siempre sumiso á la voluntad del hombre, lo hacia permanecer como anclado ante las baterías de la Gran Bretaña, recreándose el *Gibraltar Chronicle* en repetir un dia y otro los partes del vigia que cacareaban con marcado desden: «El Navio Español sigue en el mismo sitio...» Dignos de mención parecen los siete buques de gran porte franceses anclados delante de Algeciras, y se dice que sus 900 cañones son rayados.

Dime pronto, Ramon, si entonamos el himno guerrero ó el *Te-Deum* de paz; á bien que esta última salmodia no anda escasa estos dias en el litoral del Mediterráneo, donde por desgracia hay puntos que bien quisieran entonar, pero sufren aun la peor de las calamidades. Ruega á Dios porque de ella me libere.

De afecto y simpatía, tuyo siempre.—*Antonio Castellá.*»

## EL CORREO.

Para la eleccion de diputado provincial por el partido judicial de Mahon, cuyo cargo esta vacante por renuncia del señor D. Jaime Moncada y Soler han sido señalados por el Gobierno de la provincia los dias 11, 12 y 13 del corriente.

**Mordisco.**—Dias pasados fué mordido por un perro un niño que pasaba tranquilamente por cierta calle. Para este niño y para este perro ¿de qué habrá servido que se haya publicado el bando sobre la materia? Si no se ha de obligar á todos á que cumplan las justas y prudentes disposiciones de la autoridad, nos parece que ahora pudiera decirsenos: «Caballeros; sobre lo que se os mandó el otro dia no hay nada de lo dicho.»

**Contestacion á don Pablo.**—Muy Señor nuestro y apreciable amigo D. Pablo: sin duda es V. de los muchos que en el presente siglo de las luces rinden culto á esta deidad seductora que llaman *etiqueta*, la cual en nuestro país de monas está ya bastante en boga, pues que no ha tenido á bien favorecernos con otra epístola como la primera, que insertamos con gusto y grande satisfacción, segun V. veria, en nuestro número correspondiente al diez y ocho de octubre último. No hay duda que está V. en su derecho, pero á nosotros se nos ocurre sacar de esto por consecuencia lógica, que no há de ser muy patan (como modestamente se compara), y que á pesar de su retiro habitual y de sus frecuentes incursiones en los montes, que podremos llamar emboscadas, no dejará V. de tener un buen baño de sociedad elegante, quizás con ribetes de romanticismo, que mal se aviene con su retiro, á no haber mediado alguno de aquellos desengaños... ¿he?... aquellos desengaños que acarrear suelen las aventuras del dios alado, ó haber comprendido prematuramente lo que son los hombres *varones*, que no siempre *ellas* han de tener la culpa. Sea lo que fuere, pues algun dia lo

sabremos muy por menor, y no nos toca ahora por el hilo sacar el ovillo, confesamos deberle una contestacion, la cual hubieramos dado hace ya algunos dias, á pesar de nuestro clasicismo, sinó hubiesemos querido honrarle con un pliego en fólio, segun V se merece; porque nos daba vergüenza (á la verdad) el tenerle que escribir en cuartilla, como sabe V. que allá en tiempo de *Mari-castaña*, se escribía desde Palma á los pueblos, cerrando aquellas escuálidas y económicas cartas en forma de triángulo, que eran encargadas á cualquier traginero, mediante su correspondiente propina. Ahora, empero, que podemos estampar nuestra afectuosa contestacion en papel del tamaño correspondiente á una persona de *pro*, á guisa de comerciantes ó diplomáticos, merced á la buena suerte, que nos ha cabido de merecer la aceptacion de nuestros paisanos, y al desahogo que podemos dar á nuestro *Correo*; y ofreciendo á V. la consideracion de todo nuestro aprecio, principiamos dándole las gracias por la confianza que nos dispensa al escogernos por amigos y corresponsales de una correspondencia anónima, con que nos prometemos buenos tragos de agudezas con sendos atracones de miserias humanas, que no se escaparán sin duda al fino olfato del galgo de tan buen cazador como V. debe ser.

Mucho sentimos el no conocer á V. ni saber las circunstancias de una persona que ya no podemos dudar es de *bigote al ojo*; y al reparar en su nombre de pila, nos ha asaltado la duda de si será V. algun *segundo* ermitaño, por haber escogido un retiro para ir pasando esta miserable vida; pero reparando en que habla de su *familia*, deducimos que será de aquellos cofrades que quieren obedecer el precepto de la multiplicacion que Dios impuso á nuestros primeros padres, y que creemos sea el mas fácil de comprender y de cumplir; sacando por consecuencia inclinable que si acaso se ha *convertido*, no habrá sido por inclinacion al celibato, sino por afición á Himeneo, que al fin y al cabo es un dios de la mitología, que acepta culto lo mismo en los encumbrados riscos y pobladas selvas que en las bulliciosas ciudades.

Por lo que hace á nosotros, pecadores tambien como todo hijo de Eva, tentados tal vez por alguna culebra, ya ha visto V. como tuvimos la umorada de lanzarnos á periodistas, bien que inofensivos, y con la firme resolucion de no introducirnos en la política trastornadora de cabezas y promovedora de enemistades; pues aun cuando hemos ido creciendo, seguimos adultos los mismos principios que cuando chicos, y pensamos no apartarnos un ápice de esta linea de conducta, por mas que supongamos que mucho lo sienten, especialmente los de por ahí; pues como en los pueblos de provincia hay menos objetos de distraccion que en las capitales, suele gustar á veces esa chismografía de partidos, que á nosotros nos empalaga y asusta; y no crea V. que seamos medrosos, pues habrá observado que apenas ha sonado el clarín de la guerra allá en la metrópoli, ya nuestra atencion se ha dirigido á las regiones africanas, y tenemos animo de ocuparnos cada y cuando convenga de la próxima campaña que van á emprender nuestros hermanos; pues cuando se trata de vindicar agravios de los moritos, aquí estamos para cuanto podamos ser útiles, bien como hijos de Minerva ó como ahijados de Mercurio.

Pero dejando aparte los cumplidos, haciendo abstraccion de las personalidades, y dando un salto al estadio de las mejoras materiales, que sabe V. suele ser el objeto exclusivo de nuestra predileccion, casi nada podremos manifestarle en la presente, porque las pocas que se ha-

llan en juego van tan despacio, y las que deben todavía ser principiadas se hacen esperar tanto, que es preciso la paciencia de un Job para aguantar tanta pesadez: pero esto no quiere decir que estemos exhaustos de consideraciones que hacer, aunque habiendo tenido que gastar bastante tiempo y papel en exordios y cumplimientos, solo cuatro palabras añadiremos para no dejar á V. de contento.

Suponemos que en su pueblo de los *Vice-versas* todo cuerpo, sea sólido sea líquido, á impulso de su propia gravedad, una vez puesto en movimiento, irá en descenso mientras no tropiece con estorbo insuperable: mas claro; que el agua de las acequias y arroyos, deslizándose por la pendiente natural ó artificial de estos ó aquellas, seguirá siempre su curso descendente: pues para que vea V. que aquí también queremos *vice-versas*, ha de saber, amigo D. Pablo, que ahora intentamos de todas veras contrarrestar esta eterna ley de la naturaleza, y pretendemos, no ya que este precioso y necesario líquido gane algunos palmos de desnivel, sino que suba por su propia y bien propia virtud, y sin auxilio de ningun otro agente, *hasta los tejados*, para poder plantar sobre ellos viñas, cultivar frutales, sembrar hortalizas, criar peces y tomar baños. Apostamos á qué, si lo cuenta V. á su buen pastor ó á su fiel mayoral, se hacen cruces y las echan también á nuestro periódico, para purificarlo contra las brujerías de que creerán esté plagado, solo por el contacto con nosotros, que hemos dado y damos asentimiento y nuestro decidido apoyo á semejante proyecto, que bulle, aunque sin querer, en nuestras cabezas, sin haber tenido la habilidad de infundirlo en la comprensión del M. I. Ayuntamiento. Nos parece oír á sus *adláteres* de V. calificar de *vice-versa* y muy *estrambótica* semejante idea; pero han de entender los buenos labriegos, que lo que es *vice-versa* de á tomo y lomo es, que un pensamiento tan realizable y beneficioso no encuentra la acogida y protección de todos. ¿Apostamos á que el mayoral de V. es de opinion contraria? Pero esto es, porque será un hombre de antaño, rancio y estacionario como otros muchos, á quienes no gustan las innovaciones por buenas y provechosas que sean; y así como su abuelo dejaba al agua dirigirse de lo mas alto á lo mas bajo, abandonando en completa libertad á la naturaleza, así el pobre diablo querrá en todo y por todo seguir aquellas máximas; y si cuantos valen algo lo imitasen, ó si una generacion nueva no se interpusiera entre lo pasado y lo futuro, el mundo permanecería estacionario como en los tiempos de nuestros primeros padres; y la razon y el ingenio del hombre, que también son cualidades ó atributos naturales en él, no hubieran venido á modificar en cierto modo su superficie en beneficio de la sociedad entera, la cual no saldria aun en su estado de braveza é idiotismo.

Pero estas son cosas muy hondas para tratarlas al final de una carta, por cuyo motivo vamos á concluir ya esta nuestra *primera de cambio*, que esperamos se sirva V. *canviar* con otra suya, segun nos tiene ofrecido: y con esto se despide su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—EL CORREO.

P. D. y reservado para *inter nos*. Si viniese V. á Palma y se sintiese apremiado por alguno de esos compromisos que tiene amenudo todo prójimo y que en todas las capitales se satisfacen en pequeños y decentes edificios construidos expresamente, no tiene V. que incomodarse buscando lo que no podrá encontrar: en cualquiera calle de las principales, en las plazas, en las inmediaciones de los paseos, en todas partes le será á V. permitido satisfacer su necesidad, que aquí no andamos con chiquitas y nos gusta recibir á los forasteros con toda familiaridad y confianza.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

## San Carlos Borromeo, obispo.

S. Carlos, hijo de los condes de Borromeo dió desde su infancia muestras de su piedad y devocion. A los 22 años se graduó de doctor en ambos derechos y Paulo IV. le hizo cardenal y despues arzobispo de Milan. Vendió el principado de Oria que le producía doce mil ducados de renta y repartió su precio entre los pobres y los establecimientos de caridad. Laceró su cuerpo con ayunos y con todo género de austeridades, hasta que murió en Milan el año 1584 á la edad de 46 años Paulo V. le colocó en el número de los Santos.

## ALCANCE.

De los periódicos de la corte y de provincias llegados en la tarde de hoy por el vapor *Jaime I.º* extractamos las siguientes noticias.

Madrid 27 de octubre.

Las últimas noticias de Tánger anuncian que reinaba gran agitacion en aquella plaza. El gobierno del sultan, exasperado sin duda por la enérgica actitud de España, habia retirado sus últimas proposiciones, y el comercio creia ya de todo punto indispensable una coalicion: eran muchas las familias que se embarcaban para varios puntos, y principalmente para España. Los cónsules lo tenían todo dispuesto con objeto de retirarse á los buques amigos ó de sus naciones respectivas tan pronto como se supiera de fijo ser inevitable el rompimiento de las hostilidades. El temor no era solo á las tropas españolas, sino á los desmanes de las tribus inmediatas.

—Sabemos que Cúchares ha ofrecido al gobierno, para el ejército expedicionario de Africa, 50 reses vacunas, y hasta 150 de ganado lanar y cabrío.

*El Reino* ha manifestado temores de que se trastorne el orden interior: Repetimos lo que hemos dicho. Si ha habido algun conato de ridícula conspiracion, lo es en tan sumo grado, que no mereceria mas que desprecio, si no excitara indignacion profunda en las circunstancias que atravesamos.

Madrid 28 de octubre.

Ayer debió celebrarse en Victoria la reunion de los representantes de las tres provincias Vascongadas, con objeto de acordar los subsidios de hombres y dinero con que han de contribuir á la guerra de Africa. Probablemente no bajará de cuatro ó seis batallones, uniformados, equipados y sostenidos á costa de las provincias, los que estas pongan á disposicion del gobierno de S. M.

—El consul de Tánger en Sevilla, antiguo moro establecido en dicha ciudad, se ha ofrecido á servir de intérprete á nuestro ejército expedicionario, habiendo ademas manifestado que desea servir á España en esta ocasion, porque en ella han nacido sus hijos, y porque en ella posee todos sus bienes y afecciones.

—Parece que se ha presentado en la secretaria de la guerra un capitalista valenciano, dueño de una empresa de vapores, brindándose á transportar sin obvencion alguna las provisiones y útiles que el gobierno designe.

—Barcelona 27.—Suben los precios de los vinos, con motivo de haberse anunciado una contrata de 4.500,000 raciones de este líquido.

—Ha salido para Africa el brillante escuadron del regimiento de coraceros del Príncipe, al mando de D. Federico Soria Santa Cruz, diputado á Cortes.

—Se dice que el general O'Donnell saldrá el 3 de noviembre á tomar el mando del ejército, y se admite la posibilidad de que si la Providencia protege nuestras armas, el general en jefe tendrá la honra de felicitar á S. M. desde Tánger el 19 del entrante.

—Parece que el Sr. duque de Osuna ha manifestado por telegrafo desde San Petersburgo que desea sostener por su cuenta un batallon mientras dura la guerra de Africa.

—Dice á la *Epoca* su corresponsal de Londres que ha llamado mucho la atencion de aquella capital la enérgica actitud en que España se ha colocado; la facilidad con que ha reunido un poderoso ejército; los medios que ha demostrado tener á su disposicion para trasportarlo rapidamente por mar al punto mas conveniente; la abundancia de su material de guerra y de recursos de toda especie, y las pruebas de adelantada organizacion que la administracion militar ha dado: todos estos sucesos, dicen allí, son una revelacion inesperada para los que hasta ahora estaban tan acostumbrados á despreciar á España y á negar hasta la posibilidad remota de que saliese de su abatimiento.

—Segun anunciámos oportunamente, se ha comenzado ya el bloqueo de los puertos de Marruecos, á cuyo efecto han salido de los nuestros todos los buques que habia disponibles.

—Los periódicos de provincias confirman la noticia que hemos dado de que el gobierno socorria á los hebreos que, procedentes de Marruecos, se acogen en nuestro territorio. Segun dice «El Constitucional» de Cádiz, se ha dispuesto que los hebreos refugiados en Algeciras y Tarifa, á resultas de la guerra con Marruecos, sean considerados como emigrados, dándoseles dos reales á cada individuo.

Tarifa 19 de octubre.

En la noche del 15 al 16, á las doce, se oyó desde aqui un fuerte cañoneo: hoy han asegurado era un buque español que apresó uno inglés con 10,000 fusiles que conducía á Tánger.

## Partes telegráficas.

Málaga 31.—Esta tarde ha llegado aquí el general Ros de Olano y demas gefes que componen el tercer cuerpo de ejército.

Paris 31.—El *Monitor* ha publicado una nota resumiendo las ofensas causadas por los marroquies en las fronteras de Argelia, la cual concluye diciendo que semejante audacia merecia castigo; que ha salido ya una expedicion para Marruecos, y que el siguiente despacho telegráfico anuncia el primer triunfo: «El general comandante superior de las fuerzas terrestres y marítimas en Argelia al mariscal ministro de la Guerra y al ministro de Argelia y Colonias.

»Despues de un combate de tres horas, el segundo de zuavos plantó su águila en la colina de Ain Tacoural, en que vivaquea el cuerpo expedicionario. Esta victoria ha costado poca pérdida á nuestro ejército.

*La Patrie*. Añade, que aunque ha muerto el general Thomas, no ha sido por heridas, sino a consecuencia de las fatigas, por haber permanecido al frente de su division. Todos los periódicos de Paris han recibido un comunicado del gobierno, desmintiendo un parte telegráfico enviado de Paris á Londres, en el que se decia que Francia habia suministrado todos los recursos y materiales necesarios á España, para empezar las hostilidades contra Marruecos.

Lo que mas ocupa á nuestros diarios es la cuestion entre España y Marruecos. Nadie duda de la toma de Tánger, aunque segun creen los periódicos, la plaza está defendida por mucha artilleria de calibre de 68 y 80.

Zaragoza 31.

Grande entusiasmo. Si se convocaran batallones de voluntarios, no quedaria un soltero en la provincia. La diputacion provincial ofreció una brigada de veinticinco mulos aparejados.

San Fernando 31.

Grande animacion en el arsenal. Se trabaja sin descanso. Hay ya construidas veinticuatro cañoneras. Todo el mundo se presta con entusiasmo.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 7 del corriente a las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

## Gran bazar de muebles de lujo

NADAL CIRER, tiene el honor de anunciar al público, que en su establecimiento calle de las Miñonas números 4, 6 y 7 se encontrará un gran surtido de todas clases, referentes al ramo de ebanistería, contruidos del mejor gusto y perfección, como lo tiene acreditado. Tiene además un gran depósito de sillas, sofás, sillones, butacas y balancines columbios, con el gusto más elegante y moderno; dichos objetos son entapizados de lo más cómodo y a última moda de París; además los mismos objetos, con asientos de junquillo ó sea requilla, y también de enea blanca y de color. El surtido de todo lo espresado será completo, para poderse servir desde la clase más baja en precio hasta la más superior, y todo a precios cómodos.

En el mismo establecimiento se encontrarán pianos de los más modernos tanto para venta como para alquilar.

## Interesante.

Mr. Marignac avisa a sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de París, con un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un gran surtido de vistas y grupos de estereóscopos, estos de nueva invención estos americanos, todo a precios sumamente módicos.

El despacho estará abierto al público, desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la Cárcel, tienda núm. 2., en donde permanecerá hasta el 25 del mes presente.

## Al público.

En la tienda La Estrella, situada en la plaza de las Copiñas n.º 70 acaba de recibirse una gran remesa de listones dorados con adornos que representan embutidos y una gran variación de colores nunca vistos en esta isla.

En dicha tienda se arreglan los marcos dorados con las medidas que tengan a bien entregarles y a gusto de sus dueños. Además encontrarán listones dorados para habitaciones y cortinaje. Todo a precios sumamente módicos.

## Guano legitimo del Perú.

Se acaba de recibir una partida de dicho abono que se vende a los precios de los principales depósitos, con solo el aumento de un insignificante flete.

En la Agencia frente S. Nicolas darán razón.

## El Aguila.

Gran Bazar de sastrería en las casas de don Jaime Moraques frente al Teatro principal.

El representante de este bazar no ha escaseado medio ni sacrificio alguno para que en la presente estación esté provisto su almacén de todas las clases de prendas que el buen gusto economía y capricho de la moda pueden apetecer colocando en armonía los bajísimos precios en proporción a su buena calidad, elegante corte, y rica construcción.

Asimismo se ha recibido un elegante surtido de talmas para señoras de lo más moderno y caprichoso que se ha presentado este año en Barcelona.

Nota de precios.

Capas madrileñas cumplidas con sus bueltas de terciopelo y paño muy bueno de 12 y 14 duros una.

Idem de paño bronce y azul tina muy fina con corchetes de plata y bueltas de terciopelo extranjero de 18, 20 y 25 duros.

Raglanes, de terciopelo de lana y otras telas de gusto y novedad rayadas y lisas, de 6 a 10 duros uno.

Raglanes de castor, edredon, ratina y chinchilla, de 12 a 20 duros.

Jaiques paño de todos colores muy finos, de 5 a 20 duros.

Sachs paño negro, mezclas, colores y de castor, de 4 a 8 duros.

Levitas y levisachs paño castor, ratina y chinchilla, de 12 a 20 duros.

Pantalones saten, y castor negros, de 50 a 120 reales.

Idem paten, cuero, y caston con franja ó sin ella de 40 reales a 400 reales uno.

Chaquetas muy bien forradas y acolchadas de 60, 70, 80 y 100 reales.

Idem marsellés que tanta aceptación tienen en Barcelona de 5 duros a 9 duros una.

Talmas de alta novedad para abrigos de señoras, de 5 a 20 duros una.

Y un abundante y variado surtido de chalecos de todos precios y clases.

NOTA. En vista de la gran afluencia de compradores que en cada estación se ha observado más, en este bazar, y que, algunos de ellos no se les ha podido servir de momento ya por haberse agotado sus tallas ó ya porque solicitaban que se les hiciese a medida, el indicado representante siempre solícito a complacer a sus favorecedores se ha provehido de un gran depósito de paños, castores, edredones, chinchillas y ratinas y todas las demás telas de novedad que se han presentado este año tanto de las fábricas del reino como del extranjero, cuyo esmerado corte será dirigido por uno de los mejores profesores en el arte.

## Gran barato.

En la cuesta de la Pescadería frente al teatro casa de madera, hay un buen surtido de géneros que son los siguientes:

Paños de todas clases y colores desde 4 reales hasta 20 palmo, satenes, castores, patenes, cueros, para pantalones y todo trage, adecuado al gusto del día, también encontrarán chalecos de terciopelo, y raso negro; cuyos géneros se espenderán con la mayor equidad.

## Billares Palmesanos de Tablas Metálicas.

Viéndose que los billares contruidos tanto en Barcelona como en otros puntos del continente, eran susceptibles de perfección, y podían obtenerse con mayor baratura, el Carpintero dueño de la ferretería. LA UTILIDAD calle de Bastaixos número 28, ha probado construirlos en esta Capital y dicha su habitación, obteniendo los más brillantes resultados. En su consecuencia, las personas que necesitan de aquellos, más perfeccionados y un diez por ciento más barato que los que vienen del continente, pueden dirigirse a dicha tienda Ferretería de LA UTILIDAD. Cotización oficial de las Bolsas de Madrid,

## A los amantes de las Flores naturales.

Guillermo Constantino, jardinero florista que vive en el huerto inmediato a la puerta Pintada debajo de la muralla, ofrece a este respetable público ramos de toda clase de sumo gusto a todos precios y también flores sueltas para adorno de señoras.

Se hallará en dicho punto toda clase de plantios de hortaliza y flores, francesillas llamadas pomposas.

## Teatro del Círculo.

Funcion 15.ª para el sábado 5 de noviembre.

Debuto de la prima donna Sra. Giovanni Fossa-Ferrer y del contraltino Srta. Balbin Alabau.

Se pondrá por 4.ª vez en escena en esta temporada la ópera en 2 actos del inmortal Rossini, titulada.

LA GAZZA LADRA.

Personajes.

Ninetta . . . . .	Sra. Fossa-Ferrer.
Gianetto . . . . .	Sr. Conti.
Fernando . . . . .	« Carapia.
Podestá . . . . .	« De Giovanni.
Pippo . . . . .	Srta. Alabau.
Fabricio . . . . .	Sr. Ballesea.
Lucia . . . . .	Srta. Rey.
Ysacco . . . . .	Sr. Bottagisi.
Antonio . . . . .	« Bonnin.
Giorgio . . . . .	« Papiol.

Coro de aldeanos, jueces soldados etc.  
Nota. En vez del final de la ópera la señora Fossa-Ferrer cantará las variaciones de la del mismo Rossini.

LA DONNA DEL LAGO.

Otra. La empresa se hace un deber en manifestar, que el Sr. Carapia, en obsequio a la misma y Sres. abonados ha aceptado con gusto la parte de Fernando a pesar de estar escrita por un bajo-cantante, lo propio que el señor De-Giovanni la de bajo-brillante.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

P.V.S.  
Juan Villalonga